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虽然现在中国男篮已经是红、蓝
两队合并之后的队伍，但在世界杯预
选赛期间依然遭遇了人员不整的困
局。为备战 2019 男篮世界杯预选赛
第 6 窗口期的比赛，中国男篮日前重
新集结。

在公布的集训名单中，已经离开
NBA火箭队的中锋周琦榜上有名，八一
队的“00 后”小将郭昊文则是首次入选
国家队。我们熟悉的易建联、郭艾伦、王
哲林等人都没有入选。主教练李楠表
示，本期集训队主要是想让上一个窗口
期没打的球员也获得锻炼机会，然后作
进一步考察。另外名单增加了几个年轻
的球员，也是为今年夏天的男篮世界杯
扩大选才范围，发现更多出色的年轻人。

从 NBA 回来的周琦无疑是本期
集训队中备受关注的球员。此前传闻
周琦将加盟 CBA 辽宁队，对此周琦并
没有给出正面回应，而是表示 NBA 依
然是自己的目标，“不管未来如何，
NBA 始终是我的一个目标，我会朝着
这个目标去努力，如果说我回到 CBA
的话，首先是全力以赴地打好比赛，为
了 NBA 这个目标继续努力。”周琦告
诉记者。

在美国打球期间，周琦的脚踝遭遇
了伤病，至今未能痊愈。由于没有CBA
球队为周琦进行预注册，因此，周琦也无
法参加本赛季CBA联赛。对此，周琦表
示长期不打比赛，状态肯定会有一定影
响。“我觉得这件事情要从两方面看，也
不一定是坏事，停下来想想，调整一下身
体状态，有利有弊，对于我来说会有一定
影响，但我会通过训练调整，保持自己的
状态。”

在无球可打的现状下，国家队的比
赛机会就显得尤为珍贵。在 17日的训
练课上，周琦跟随球队跑了诸多战术，并
在多套战术中担任了进攻终结点的角
色。“对于我们每一个球员，入选国家队
都是一份荣誉，都会全力以赴对待每一
场国家队比赛，每个人都肩负着责任。”
周琦说。

和周琦一样，因为此时正值联赛中
期，这次国家队集结之前许多球员或多
或少都受到了伤病的困扰，还有不少俱
乐部给自己的球员请了假，尤其是内线
方面。主教练李楠表示，目前队中内线
只有 3个人，翟晓川可能需要客串一下
四号位。

去年夏天，翟晓川遭遇伤病困扰，
缺席了亚运会的比赛。这次回归对他
而言，也有一番别样的滋味，“非常渴望
为国家队效力，毕竟之前受伤缺席了很
多国家队的比赛，甚至亚运会都没能
去，所以很珍惜每一次进入国家队参加
比赛的机会，我希望自己能够准备好，
保证良好的身体状态。”翟晓川说。“这
次有受伤来不了的，内线比较紧缺，所
以听李指导的安排，我要做好内线和锋
线两方面的工作，可能会有些困难，但
是既然任务交给我，我就要尽量去完成
好。希望能够打好这次的窗口期，打四
号位我觉得没有什么压力，多想想战
术，多跟大家磨合，在北京队有时候我
也客串四号位，也打三号位。之前我一
直是这么做的，这次我希望能够在国家
队也做好三、四号位的摇摆人，遇到困
难我会尽快去调整，因为我们每个人都
抱着同样的目标去比赛。”

好在经过了红、蓝两队分组之后的
锻炼，包括本赛季CBA开赛之后也涌现
了不少新人，中国男篮在世预赛的选人
还是有很大空间的。在本次国家男篮集
训队中以年轻球员居多，其中年纪最小

的就是来自八一队的 19 岁小将郭昊
文。对于这名球员，中国男篮主教练李
楠也是寄予厚望。

郭昊文在去年曾代表国青男篮出战
了亚青赛。当时这名后卫的表现令人印
象深刻。同样是身高超过两米的后卫，
但他的风格与此前国家队中相似身高的
孙悦不同。郭昊文的突破能力很强，进
攻更为犀利，在CBA首个赛季场均得分
就超过了 8分。正是凭借联赛中的良好
表现，郭昊文被选入了这次的男篮集训
名单。

对于郭昊文，李楠给出自己的看法，
他说：“我去年夏天一直在看郭昊文在亚
青赛上的表现，他的表现非常出色。为
了中国队未来后卫线上人才的延续，我
觉得他是比较值得我们去培养的。”

同时，李楠也指出，虽然郭昊文有自
己的特点与天赋，但他还需要更多的锻
炼与成长。教练组希望外界给予郭昊文
更为宽松的成长空间，对年轻球员既不
要过分苛责，也不要捧杀了他。

郭昊文则表示，希望尽自己最大努
力去学习和提高，在比赛中发挥出自己
的特点，希望能够帮助到中国男篮。

根据赛程，在 2019年男篮世界杯预
赛第 6窗口期的比赛中，中国男篮将在
北京时间 2月 23日凌晨 1点 30分客场挑
战约旦男篮，随后在 24日 18 点 30 分在
中立场地黎巴嫩对阵叙利亚男篮。

虽然世预赛的成绩对中国男篮的世
界杯参赛资格并没有影响，但是对阵约
旦队和黎巴嫩队两支典型的西亚球队，
特别是约旦队还有希望进入到世界杯决
赛阶段，中国男篮也应该做好充分的准
备。

目前，中国队的战绩为 6胜 4负，排
名 E组第 3位。就像主教练李楠所说，
不管谁来到国家队里都希望尽力去取
胜。既然进到队伍里，就代表的是中国
队，希望球员能展现出新一届国家队的
朝气和精神面貌。希望队员们能在场上
跟对方去拼，甚至是长时间的较量。我
们希望看到球队能在比赛中展现出顽强
拼搏的战斗力，这才是中国男篮在本次
窗口期最重要的任务。

上图：中国男篮集训队在国家体育

总局篮球馆训练。
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勇往直前 期待中国男篮新人辈出
■马 晶

又是一年全明星赛，如同鲁迅笔下
感慨“一代不如一代”那样，总会有人说：
现在的全明星赛没以前好看了。

确实，NBA全明星赛在近年来越来
越陷入沉寂。从形式大于竞技的名人
赛，到“上训练课”的新秀赛，很多球迷对
首日的两场比赛并不报以热情。毕竟，
那些天赋炸裂的新秀们也没能奉献出足
够精彩的比赛。

在现在的NBA赛场上，三分球成为
了大家关注的焦点。毕竟，从常规赛的
场均出手次数来看，联盟已然进入了
“三分时代”，而三分大赛的成绩似乎也
说明了这一点。

得到 23分的德文·布克和丹尼·格
林都没能进入决赛，而以往这个成绩足
够争夺冠军。最终，进入决赛圈的斯蒂
芬·库里、希尔德和乔·哈里斯，成绩分别
是 27分、26分和 25分，是历年三分大赛
入围决赛圈的最高成绩。

在“三分时代”，NBA全明星周末的
看点也在发生着转移。相对于往年，夏
洛特球场上出现了更多的“致敬”。扣篮
大赛上，迪亚洛飞跃奥尼尔加冕“扣篮
王”，令人印象深刻。看到奥尼尔，又让
许多人感慨：自从奥尼尔退役后，NBA
全明星周末就少了许多欢乐。的确，论
搞 笑 天 赋 ，奥 尼 尔 是 当 之 无 愧 的
“MVP”。奥尼尔的退役，也标志着一个
时代的逐渐谢幕。麦迪、艾弗森、加内
特、科比……这些陪伴着 80、90 后成长
起来的名字，逐渐远离赛场。

也许有越来越多的球员将全明星赛
视为形式而非荣誉，甚至出现了球员因为
害怕受伤而不参加的情况。虽然联盟无

法完全调动起球员的热情，但突破规则来
寻找球星间的故事与传承，则成为了
NBA全明星赛的一个新的任务与看点。

事实上，今年的NBA全明星赛也展
现出了温情的一面，致敬、情怀、老兵，都
成为了今年NBA全明星周末的主角。

在全明星赛投票前，有球迷给NBA
联盟总裁亚当·萧华发来一封邮件，建议
韦德、诺维茨基等老将能够参赛，而最终
这二人作为特邀传奇球员进入了全明星

赛。NBA全明星周末越来越多地成为
球员与球迷互动的节日。
“他们拥有出色的技术，永远向前，

并且在全世界范围内推广了这项运动。
全明星赛很适合用这种方式向冠军球员
致敬。”萧华如此表示。“最后一舞”的两
位球员无论数据如何，情怀同样是赛场
重要的部分。

当“德国战车”诺维茨基替补上场，
得到了全场的掌声。他抬手用三个三分

球结束了自己的比赛。当韦德和詹姆斯
重现经典连线，全场气氛一度被点燃。

最终，年轻的“字母哥”扬尼斯拿下
了全场最高的 38分；关键时刻杜兰特站
出 来 收 割 比 赛 ，“ 夺 走 ”全 明 星
“MVP”……虽然比赛没有激战到最后
一刻，但谁能说今年NBA全明星周末不
够精彩呢？

上图：2月 17日，詹姆斯在比赛中

上篮。 新华社发

NBA全明星赛勒布朗队胜扬尼斯队，杜兰特荣膺最有价值球员——

星光熠熠 致敬传奇
■陈秋任

仿佛是去年故事的重演，春节后

中国体坛的第一把火，又是苏炳添

“燃”起来的！

去年3月3日，苏炳添在英国伯明

翰国家室内体育馆的60米跑道上跑

出了6秒42的成绩，第三次刷新了亚

洲纪录。今年2月16日，在同样的赛

道上，他用6秒47的成绩再次向世界

田坛证明了自己不可撼动的“亚洲飞

人”位置。

在熟悉的赛道上，苏炳添没有遭

遇太多挑战。他的起跑反应时间是

0.136秒，前40米，苏炳添已经超过了

第3道的普雷斯科德以及第5道的罗

杰斯，并且将领先优势一直保持到了

最后。

6秒47的成绩，苏炳添不仅创造

了个人本赛季最好成绩，也刷新了今

年世界室内赛的最好成绩。

去年，苏炳添的成绩堪称完美。7

块金牌，3次破亚洲纪录，他牢牢占据

着“亚洲飞人”的地位。在这一年，苏

炳添也多了很多身份：升级为父亲、担

任暨南大学体育学院副教授、作为运

动员代表出席亚奥理事会运动员论

坛等。即将年满30岁的苏炳添，不仅

没有如外界担心的那样被众多的身份

束缚，反而在不断地刷新着自己的纪

录。

“男子100米与60米亚洲纪录保

持者”“首位闯入室内世锦赛男子60

米决赛的中国选手”“首位进入田径世

锦赛100米决赛的亚洲人”“首位突破

10秒大关的亚洲本土选手”……经历

了值得被铭记的2018年之后，苏炳添

成为了中国乃至亚洲短跑军团真正的

领军人物，不断夯实了自己亚洲之巅、

世界顶尖短跑选手的地位。

2018年，苏炳添有太多改变。跟

随跳远外教兰迪·亨廷顿训练，他对技

术和细节追求到了极致，才有了质的

飞跃；他内心深处始终不放弃对冠军

的向往和打破亚洲纪录的信念，铸就

了百米赛场上神奇的9秒92；家庭责

任和社会责任的双重激励，让苏炳添

内心增添更持久的动力。

这是苏炳添本赛季连续第二次赢

得室内大奖赛冠军。13日，他在爱尔

兰阿斯隆的赛季首秀中以6秒52的成

绩夺冠。“我很满意今天的成绩，爱尔

兰毕竟是赛季第一场比赛，当时没有

什么目标，这次我给自己定了一个目

标是6秒48。”苏炳添说，与冠军比起

来，成绩更重要。

苏炳添的下一个比赛是在德国杜

塞尔多夫举行的室内巡回赛总决赛。

对于这场比赛的目标，他说：“我当然

想跑得更快，但这几天我接连参加了

两场比赛，对于体能是很大的挑战。”

2019年伊始，苏炳添的光芒还在

继续闪耀。两站比赛两个冠军，刷新

今年的世界最好成绩。2019赛季的

完美开局，让人迫不及待地期待他未

来两年的继续作为。

也许在转瞬即逝的男子短跑赛道

上，30岁并不是运动员的黄金年龄。

无论是年龄还是身高，甚至是绝对爆

发力，站在赛道上的苏炳添都不是最

有天赋的那一个。但是他就是用自己

强大的内心克服了这一个又一个问

题。苏炳添用极度的自律和科学的训

练让我们看到了，中国运动员同样可

以领跑世界田坛。2019年的苏炳添

依旧未曾停歇，继续提速，这一切让我

们对2020年的东京奥运会百米赛道

有了更深切的期待。

如果说刘翔在110米栏的赛场上

证明了黄种人可以将速度与技术完美

结合起来，那么苏炳添就在百米跑道

上展示了中国人绝对速度和爆发力同

样不逊色于他人。6秒47，只是苏炳

添2019赛季的开始，我们相信他很有

可能再次突破自己！正如他所说，用

佳绩让年轻队员看到中国田径的希

望，也让中国飞人一代代出色传承。
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第 29届世界大学生冬季运动会中
国大学生体育代表团成立大会 18日在
长春举行。本次大冬会中国代表团共
派出 84名运动员，将参加 8个大项、37
个小项的比赛。

世界大学生冬季运动会每两年举
行一届，中国代表团迄今共参加了 7
届。本次大冬会将于 2019 年 3月 2日

至 12 日在俄罗斯克拉斯诺亚尔斯克
举行，设 11个大项、76个小项的比赛，
预计将有 50 多个国家和地区的 5000
余名运动员及官员参加。本次中国
代表团男运动员 33 人，女运动员 51
人，平均年龄 20.48 岁，将参加花样滑
冰、短道速滑、高山滑雪、单板滑雪等
项目。

第29届世界大学生冬季运动会中国代表团成立

体坛短波

中国登山者夏伯渝在 18日举行的
2019年劳伦斯世界体育奖颁奖盛典上获
得年度最佳体育时刻奖。夏伯渝与另外
9位候选人入围该奖项，最终夏伯渝在全
球范围的投票中胜出。

夏伯渝是中国首位依靠双腿假
肢登上珠峰的登山选手。1975 年，身

为中国登山队队员的他在登珠峰时
冻伤双小腿导致截肢，但他并没有放
弃梦想。2018 年 5 月 14 日，他终于在
第 5次挑战登顶珠峰时成功。

夏伯渝表示自己一生都在挑战，他
将“7+2”作为下一个目标，即攀登七大
洲最高峰以及南北极。

中国登山者夏伯渝获劳伦斯年度最佳体育时刻奖

塞尔维亚网球名将德约科维奇在
2019年劳伦斯世界体育奖颁奖盛典上
第四次摘得年度最佳男运动员奖，而年
度最佳女运动员奖被美国体操名将拜
尔斯揽入怀中。

曾接受肘部手术的德约科维奇在
2018年捧起温网以及美网冠军奖杯，今
年初他又摘得澳网冠军，目前ATP排名
第一。德约科维奇在本次“佳男”评选中

击败了姆巴佩、基普乔格、詹姆斯等对
手，追平牙买加“闪电”博尔特，仅次于五
次荣膺“佳男”的瑞士网球名将费德勒。

荣获最佳女运动员奖的拜尔斯在
2018 年体操世锦赛上获得 4 金 1 银 1
铜。她成为世锦赛历史上首位 4次摘
得全能金牌的女子运动员，并且创造了
14枚世锦赛金牌的纪录。

（苏建国辑）

德约科维奇和拜尔斯分获劳伦斯“佳男”“佳女”


